

# LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO X.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Exámen de las obras nuevas que se envían á la redacción ó inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

BADAJOS, 13 DE ENERO DE 1873.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mútuo.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NÚM. 648.

## LA CRÓNICA.

### LOS DIOSES SE VAN.

Allá en los tiempos en que agonizaba el imperio romano, cuentan los historiadores que en la ciudad de Rómulo se oía por las noches una voz pavorosa que anunciaba á los supersticiosos señores del mundo la próxima ruina de Roma, en los mismos términos con que encabezamos este artículo: ¡Los Dioses se van! ¡Los Dioses se van!

Y los Dioses se fueron al fin. La prosapia ilustre del severo Catón, los descendientes de los Gracos, que habían dominado al mundo con valor heroico, envenenados lentamente por el influjo de una filosofía sensualista se dejaron vencer por sus propios vicios, cayendo en una degradación sin ejemplo en la historia de la humanidad, triste enseñanza para las naciones que fundan su grandeza en la extensión material de sus dominios y no en el perfeccionamiento moral de los ciudadanos.

Roma muere sobre el lecho de sus laureles de gloria, como la cortesana envilecida sucumbe entre la seda y las gasas que corrompieron su juventud. Sus vicios, por una parte, y el creer, por otra, que con solo realizar la unidad material estaba hecha la unidad del espíritu en pueblos de tan diversas razas y tan distintas aspiraciones, dieron en tierra con un imperio que ya llevaba en sí mismo elementos de descom-

## FOLLETIN.

### PUNTO Y SEGUIDO.

La libertad que cada hombre tiene para hacer cuando se le antoja la cuenta de los días de su vida y el acostumbrado diluvio de tarjetas y felicitaciones con que reciben y solemnizan los mortales la llegada del Año nuevo, me han inspirado nada menos que la siguiente interrogación: ¿hay alguna cortapisa legal ó algún motivo de conveniencia pública que impida textual y absolutamente contar y festejar los años de los periódicos?

Ni el Diccionario de Alcobilla, que yo sepa, dice cosa alguna particular en este sentido, ni puede suponerse tampoco que aumentarán en Cataluña y en Navarra las partidas carlistas porque un periodista de buen humor se entretenga en sumar unos cuantos años y entere al respetable público de la ancianidad de LA CRÓNICA.

Autorizado, pues, competentemente y con el júbilo que es de presumir, pongo en tu conocimiento, oh suscriptor amigo, que hoy entra nuestro periódico en su décimo año.

Hace ya dos semanas, eso sí, que vespues-to un número X donde, como suelen hacer todos los periódicos, anuncia y repite su edad LA CRÓNICA uno y otro día, para que el importantísimo dato no se olvide y nadie

posición. Él se formó por la fuerza y la fuerza se encargó de destruirlo.

Además de esto, el imperio romano tal vez había concluido su misión civilizadora comotal. Él parece como que viene á realizar la universalidad de la lengua latina para facilitar la propaganda y el progreso del cristianismo, idea que llevaba en su seno todos los gérmenes que habían de alimentar más tarde y por espacio de muchos siglos á las sucesivas civilizaciones. Grecia, que cultivaba el arte sobre todo, muere porque su civilización es incompleta. Roma, que cultivaba el derecho sobre todo, muere también por la misma causa; pero las naciones modernas, que dirigen su actividad á todas partes, no pueden sucumbir, porque su progreso abarca todos los ramos del saber humano. En ellas están, digámoslo así, sintetizados, confundidos, formando perfecta unidad, todos los adelantos; llevan el verbo divino de todas las civilizaciones, las que fueron y las que son, y no perecerán, porque este es el espíritu de Dios que estará con ellas hasta la consumación de los siglos.

Aun á trueque de empuñecer los términos de esta cuestión, por más que lleven el sello de nuestra pequeñez los asuntos de que nosotros solemos ocuparnos, vamos ahora á hacer aplicación de estas enseñanzas históricas á lo que está pasando en nuestro país. Todos los días, todos los momentos, puede decirse, las huestes del partido

pueda alegar ignorancia; pero esto es un homenaje rendido á la autoridad del uso y de los Almanaques y una costumbre opuesta á la de las mujeres, que se quitan años para engañar más pronto al crédulo y bobalicon del sexo masculino; la verdad es que el primer número de LA CRÓNICA salió á luz el 18 de Enero de 1864, y que hasta ahora sólo van nueve años desde que aquel fausto y nunca bien aplaudido acontecimiento tuvo lugar.

Sin embargo, ¡nueve años!... ¡Regocijémonos íntima y juntamente de esta longevidad admirable!

Porque nada es tan difícil como vivir, ni hay cosa que merezca tantos aplausos como la vida. Bien podrás haberte pasado la tuya como un bendito, fumando cigarrillos de papel todo el día, para matar el tiempo, que es costumbre nada peregrina en España; pero si la nieve de los años blanquea tu frente, como los poetas suelen decir, nadie podrá negarte el respeto debido á la ancianidad, aunque ella no sea siempre signo indudable del saber y de la experiencia.

Donde la tierra es áspera y estéril, algo vale una planta que se atreve á vivir, desafiando la soledad y la muerte: aquí tienes el único mérito de LA CRÓNICA.

Quiéren, es verdad, algunos amigos que el humilde periódico se engalane con otros

conservador de España en sus múltiples y variadas formas, repiten sin cesar las fatídicas palabras que encabezan este artículo, aludiendo á la situación presente y á lo que ella significa y representa. Desde el siguiente día á la revolución de Setiembre vienen profetizando sus adversarios la ruina de la democracia y el triunfo del doctrinarismo; pero á pesar de que ellos han puesto de su parte cuanto han podido para desprestigiar lo existente, ora apelando al ridículo, ora á la calumnia, lo cierto es que la democracia permanece como la roca altiva, que azotada por el furor de las olas, vé convertirse á sus pies la soberbia del Océano en ténue y ligera espuma.

No sabemos si por un recurso ingenioso á que los partidos apelan para conseguir el mando, hay aquí singular empeño en hacer pronósticos sombríos presentando como próxima una catástrofe social de esas que concluyen con la vida de los imperios. Para ciertas gentes no parece sino que ha marcado el reloj de los destinos humanos la muerte de nuestra nacionalidad ó España es para ellos un pueblo envilecido y degradado como la antigua Roma, próximo á desaparecer de sobre la faz de la tierra en justo castigo de sus crímenes. Cualquiera diría que el grito de «Los dioses se van» ha resonado conmoviendo los cimientos de la sociedad española; pero nosotros que tenemos fé en la democracia, cuyas turbulencias y agitaciones suelen ser mu-

chas veces el movimiento bullicioso de la vida y no los estertores de la agonia, como algunos pretenden; nosotros, que comprendemos hasta que punto pueden influir las tristezas de una vida llena de privaciones en la imaginación de algunos periodistas y como pueden confundirse los propios dolores con los dolores de la patria, no creemos en la proximidad de esos cataclismos espeluznantes con que los conservadores nos amenazan.

¿Y cómo no? El hecho es que á pesar de sus fatídicos pronósticos, á pesar de las turbulencias de los enemigos de la libertad, la democracia vive y va realizando la armonía del orden con los derechos individuales, va planteando todas las reformas; y á los que niegan su razón de ser y su importancia en nuestro país, les diremos que menos tienen ellos cuando aún no han podido destruir el título I de la Constitución. Griten en buen hora «Los Dioses se van» aludiendo á la revolución: ellos sí que se van para siempre, y si no lo ven, si no lo sienten, es porque víctimas de la misma ilusión de los que navegan por primera vez, creen que los objetos pasan corriendo á su alrededor, cuando en realidad la nave que los conduce, es la que se aleja. Las grandes ideas, las que vienen á satisfacer una necesidad de los tiempos, no perecen, no se van. «Mañana enterramos al Cristo» decían los enciclopedistas profetizando el fin del catolicismo, y esta idea vive todavía, aunque trasformándose, porque ella

que ha sido traído á lomo (!) de Candelario (!), en donde hay una fábrica nacional, provincial que diga, de que el mundo no sabe jota; procura servir á sus lectores con reformas útiles y frecuentes, y no se vale nunca de pomposos anuncios, ni promesas anticipadas; es, en fin, un periódico particular ó *sui generis*, que vive como sabe, que no hace más que lo que puede y que dura, después de todo, porque Dios es servido.

Con tales condiciones ¿dónde están los méritos de LA CRÓNICA, si hacemos excepción de su edad casual y recordable?

Al comenzar, pues, el año décimo de nuestras tareas, y después de este párrafo que tiene honores de presente, por una parte, y ribetes, por otra, de mirada retrospectiva, lector, no nos hagamos ilusiones, ni echemos cuentas galanas para lo futuro.

Un año más en los que acostumbramos á vivir bien, no exige que cambiemos de rumbo, sino que continuemos firme y resueltamente por la empezada senda.

Hagan alto y aparte en el nuevo año aquellos infelices periódicos que tengan por qué variar con la rotación y las variaciones del tiempo: LA CRÓNICA, que está en el caso de atender á su humilde historia, mirando al año 72, no tiene más que dictar al 73: Punto y seguido.

está llamada á producir grandes beneficios en el desenvolvimiento social de las naciones. Mañana enterramos la revolucion, repiten muchos conservadores y la revolucion, sostenida por algo providencial que ellos no ven, vive y vivirá, porque la democracia es la atmósfera de nuestro siglo, y hay que respirar este aire vivificador ó asfixiarse sin remedio.

Antes de que se llevara á cabo la revolucion de Setiembre y aun despues de verificada, nuestra provincia vió elevarse á las regiones del poder á muchos hombres que en ella habian nacido ó que la representaban en el Parlamento.

Pero estos hombres, en vez de acordarse de Extremadura para hacer algo en favor de sus intereses materiales, los miraron con la mayor indiferencia; y por eso no debe extrañarnos que al formarse el plan general de carreteras, nuestra provincia fuese una de las que en este asunto salieran peor libradas.

Los perjuicios que semejante apatía nos ha traído, de seguro se alcanzan á nuestros lectores y están tocándose con frecuencia, sobre todo en épocas como la que atravesamos. Los pueblos más ricos de Extremadura quedan aislados y sin poder llevar sus productos á ningun otro, y nadie se atreve á ir allí en demanda de ellos, por la dificultad de trasportarlos hasta la línea-férrea, aunque sus precios sean de ordinario muy inferiores á los que alcanzan en los grandes mercados y el negocio ofrezca una ganancia segura.

Y si los perjuicios que hasta ahora hemos experimentado han sido grandes, por la importancia de la produccion agrícola en nuestra provincia, mayores han de ser en lo sucesivo, dado el incremento que aquí va tomando la industria minera, llamada á adquirir en plazo no lejano un grande desarrollo, si bien uno de los inconvenientes con que lucha es la falta de vias de comunicacion.

Ocasión se presenta sin embargo de reparar algun tanto el daño que nos causaron con su conducta los que dieron al olvido el país que les vió nacer ó aquellos que tenían para con Extremadura motivos de agradecimiento y por lo tanto grandes deberes que llenar. No será fácil conseguir que se incluyan en el plan general de carreteras ya aprobado todas las que, sin estar en él, pudieran figurar entre aquellas cuya construccion corre á cargo del Estado; pero ¿por qué no ha de alcanzarse algo de lo que se desea, poniendo en práctica los medios necesarios?

Algunos diputados amigos nuestros que participan de esta opinion, están dispuestos á trabajar en el asunto que nos ocupa, con el interés que su importancia requiere; de modo que á los pueblos toca promover, por medio de exposiciones, los oportunos expedientes, para conseguir el fin apetecido.

Ya son varios los Municipios que prestando su atencion á este negocio, han formulado las exposiciones. Su celo es digno de alabanza ciertamente y nosotros tenemos un placer en declararlo así, esperando al mismo tiempo que muchos seguirán el ejemplo que se les ofrece.

Si los Ayuntamientos no desatenden nuestras palabras, parecemos que contando con la cooperacion de nuestros representantes en las Cortes y con los buenos deseos del Gobierno, ha de conseguirse ver incluidas en el plan general de carreteras algunas de las que juzgándose más indispensables se echan de menos en el mismo y cuya construccion reportaría á muchos pueblos grandes ventajas é influiría notablemente en su bienestar.

De este modo y debiendo prometernos que la Diputacion se ocupe tam-

bien en su reunion más inmediata, de este asunto, en la parte que á ella y á los Municipios incumbe, nuestra provincia puede esperar con algun fundamento que en un plazo no muy remoto serán mucho menores, ya que no lleguen á desaparecer, los males que la falta de vias de comunicacion le ocasiona en la actualidad.

Al fin se aprobó en la junta del Centro Hispano-Ultramarino el manifiesto redactado por el Sr. Ayala, que pronto nos darán á conocer los periódicos conservadores. Los Sres. Topete y Balaguer no quisieron firmar el manifiesto por no estar conformes con él, ni con que vaya dirigido á la nacion, y hasta se dice que se han separado de la Liga.

Ya anunciamos á los lectores que el manifiesto daría lugar á disidencias entre los anti-reformistas.

España ha perdido uno de sus hombres más ilustres y nuestra provincia uno de los hijos que más podian enorgullecerla.

D. Juan Bravo Murillo, de cuya grave enfermedad dimos cuenta á los lectores en el último número, falleció anteayer en Madrid.

Nosotros, en estos momentos, no queremos acordarnos siquiera de las ideas políticas que sostuvo el Sr. Bravo Murillo: nuestra alma sólo nos trae á la memoria sus grandes cualidades.

El hombre eminente que acaba de bajar al sepulcro y que tanto se distinguió como jurisconsulto y como estadista, prestó importantes servicios á la patria y era lo que se llama un gran carácter, demostrándolo así en su campaña contra el militarismo.

D. Juan Bravo Murillo ha muerto; pero su nombre no se borrará fácilmente de la memoria de los españoles todos y mucho menos de los extremeños, que considerarán siempre como una gran honra para la provincia, que en ella viera por primera vez la luz el que fué presidente del Consejo de ministros en los años de 1852 y 1853.

Hace algunos dias que todos los periódicos vienen haciendo sonar el nombre de D. Ramon Cabrera: unos suponen que se ha adherido á la causa de la revolucion, reconociendo la situacion creada en España; y otros creen que ha tenido buen éxito la mision que desde París le llevó el titulado general carlista Algarra.

Nosotros estamos seguros de que D. Ramon Cabrera, no servirá nunca la causa de D. Carlos, y para ello nos fundamos en varias razones. El antiguo guerrillero ha aprendido mucho en Londres y además conoce bien las condiciones del Pretendiente.

Entre las Ventas de Cárdenas y Almuradiel fué detenido hace pocas noches el tren de Andalucía y robados todos los pasajeros por una cuadrilla de bandidos compuesta de 24 hombres perfectamente armados y montados.

Segun *El Eco Popular*, parece que formaban parte de la cuadrilla algunos soldados de caballería, que desertaron hace algun tiempo para unirse á la partida que se formó en Despeñaperros; pero tal noticia no sabemos que tenga fundamento.

*La Regeneracion* despues de dar cuenta de la marcha del general Moriones, nombrado jefe del ejército del Norte, dice:

«Mambrú se fué á la guerra...!!  
¿Cuánto apostamos á que el héroe de Oroquieta no se burla, como el colega neo, del general Moriones?»

Con el título de *La Muerte* ha empezado á publicarse en Madrid un periódico fantasmagórico, que se propone visitar semanalmente á los vivos que lo deseen y anticipen 2 pesetas cada 4 meses ó 5 al año.

El nuevo colega, á quien deseamos larga vida, está resuelto á proclamar verdades que convezan al malvado de que no puede reirse de su triunfo y que alienten al hombre de bien.

Tarea tiene.

Las partidas carlistas de Cataluña y Aragon no lo han pasado muy bien en los últimos dias.

Las que mandaban Saballs, Huguety Frigola, han sido derrotadas con grandes pérdidas quedando muerto Frigola.

Las de Cucala, Ferrer y Piñol han sido destrozadas por una columna de carabineros. Los carlistas dejaron en el campo 32 muertos, haciendo además nuestras tropas 30 prisioneros.

La de Castells, Tristany y otros cabecillas fué derrotada por los coroneles Mola y Medeviela. Castells cayó herido del caballo y se cree que haya muerto.

Ha sido preso el cabecilla Velasco, que fusiló á Calle y á su hijo por lo del convenio de Amorevieta.

Con el título de *El Acusador* empezará á publicarse el dia 15 un periódico, cuyo propósito, segun el prospecto, es desenmascarar á los asesinos del general Prim.

El nuevo colega, que desearemos consiga el objeto que se propone, saldrá á lo ménos tres veces por semana.

Nada ha vuelto á saberse de la pequeña partida que hace algunos dias se presentó en Tamurejo dirigiéndose luego hácia la provincia de Ciudad-Real.

A la maestra de Monterrubio le adeudan más de 4000 rs.

No ignoramos que de la apurada situacion de muchos Ayuntamientos no tienen ellos toda la culpa; pero nos parece censurable que á los profesores de instruccion primaria de gran número de pueblos se les tenga mas desatendidos que á otros funcionarios y dependientes que cobran de los fondos municipales.

¿A que uno de los pueblos en que esto sucede es Monterrubio?

El telégrafo comunicó hace tres dias la muerte del ex-emperador Luis Napoleon, que en el periodo de los últimos veinte años se vió en el trono más brillante de Europa, árbitro casi de los destinos del mundo, vencido y prisionero despues por los que creia infinitamente más débiles que él, y que ha concluido sus dias alejado de su patria, casi abandonado de sus amigos y parciales.

La junta de gobierno de la Exposicion de Viena ha acordado que se constituyan dos depósitos para recibir los productos, uno en Madrid y otro en Cartagena. Las remesas se harán á Trieste por buques de vapor, y desde allí en ferro-carril hasta la capital del imperio austro-húngaro.

La misma junta ha acordado tambien señalar como último plazo para la presentacion de objetos en los depósitos, el 15 de Marzo.

Hemos oido hacer grandes elogios de algunos ejemplares de mineral plomizo remitidos á la Seccion de fomento de esta provincia, con destino a la Exposicion de Viena.

El presidente de la República de Bolivia ha sido asesinado por un sobrino suyo en la Cámara de representantes, por haberse presentado completamente ébrio.

El telégrama en que se trasmite esta noticia añade que ha sido elegido nuevo presidente; y como no expresa su nombre, algunos periódicos sospechan que el nombrado será el sobrino del difunto.

En varios pueblos del partido de Zafra se han firmado exposiciones dirigidas á las Cortes pidiendo que aprueben el proyecto de abolicion inmediata de la esclavitud.

El domingo salió para Madrid nuestro amigo el diputado por Fregenal, D. José Maria Chacon, quien durante su estancia en Badajoz ha sido visitado por muchos de sus correligionarios y amigos de esta capital y aun de varios pueblos de la provincia.

Dice un periódico que, á consecuencia del propósito que abriga el gobierno de proponer á las Cortes la derogacion del impuesto sobre el uso de títulos y condecoraciones, parece que se ha mandado no dar curso á las renuncias que se hagan con este fin.

Una nueva secta de comunistas religiosos, compuesta en su mayoría de alemanes, acaba de establecerse en Sowa. Llámase esta secta de los americanos.

Los miembros de esta comunidad, en número de 1.500 poco más ó ménos, compraron 12.000 hectáreas de terreno en las cercanías del camino de hierro de Rhode-Island.

La empresa se halla dirigida por 15 *padres*, elegidos por sufragio.

No hay salario. Cada cual trabaja para todos, y todo para cada uno.

Cuando carecen de viveres, de vestuario ó de algun utensilio, hacen sus requisiciones al depósito social.

Conforme al precepto de San Pablo, el casamiento es tolerado, pero siempre censurado en la asamblea de los fieles.

Los Ayuntamientos de Villafranca de los Barros, Rivera del Fresno, Puebla del Prior, Hornachos, Puebla de la Reina, Palomas é Hinojosa del Valle han formulado exposiciones al ministro de Fomento, pidiendo que se incluya en el plan general de carreteras una que parta del primer punto y tocando en los dos siguientes, termine en Hornachos.

Estas exposiciones han sido entregadas á nuestro amigo el diputado don José Maria Chacon para que las haga llegar á su destino y gestione la favorable resolucion del asunto, que tanto interesa á aquellos pueblos.

Han salido de esta capital muchos comisionados de apremio por plazos vencidos de bienes nacionales.

*La Correspondencia* cree que el ex-Alcalde de Monesterio, Antonio Sanchez Mellado sabe escribir, puesto que firmó un comunicado en la redaccion.

El periódico noticiero ha creído muy mal. El ex-Alcalde de Monesterio, que dicho sea de paso, quiere pasar en Madrid por un radical furibundo, cuando siempre ha hecho la política de D. Juan Andrés Bueno, ha aprendido á poner su firma malamente; pero segun nuestras noticias no sabe escribir, ni leer, requisitos que la ley exige para desempeñar el cargo de Alcalde.

El Ministerio de la Guerra ha resuelto, segun parece, que no se admita

en caja ningun sustituto sin que el contrato de sustitucion se justifique con copia de una escritura.

Esta resolucio, que el público desconoce y por la cual se establece un requisito que la ley no exige, ha causado bastantes perjuicios, y sería conveniente que se insertase en los periódicos oficiales.

Muy en breve saldrá de esta capital nuestro amigo D. Carlos Botello del Castillo, nombrado gobernador de la provincia de Albacete.

Por acuerdo de la Diputacion y en virtud de ciertas quejas, se va á girar una visita á los pueblos de Herrera del Duque, para poner en claro los asuntos de su Administracion municipal.

La Comision provincial se ocupará mañana de las incidencias de quintas.

Parece que va á ser destituido el Alcalde de Rivera del Fresno por venir desempeñando á la vez la plaza de cobrador de contribuciones.

El Ayuntamiento de Usagre, revocando un acuerdo que en oposicion á la ley tomó hace algun tiempo, ha nombrado de nuevo médico titular de dicha villa á D. Lorenzo Garcia.

Segun dice *El Imparcial* se ha prorogado por dos meses el término para la entrega de sustitutos.

La Comision provincial, en sesion de hoy y á propuesta del Sr. Naharro, ha acordado manifestar al Gobierno la satisfaccion con que ha visto el proyecto de ley sobre abolicion inmediata de la esclavitud en Puerto-Rico.

Felicitamos por este acuerdo á la Comision.

Ha sido nombrado Juez de primera instancia de Navalmoral, en la provincia de Cáceres, nuestro amigo D. Carlos Alvarez Ossorio.

CORRESPONDENCIA PENINSULAR.

CRÓNICA GENERAL.

Madrid, 10 de Enero de 1873.

Muy señor mió: Ningun nuevo encuentro ha tenido lugar de ayer á hoy entre nuestras tropas y las partidas insurrectas en la capitania general de Navarra y Vascongadas. Sin duda las tropas contienen en algun tanto la persecucion hasta la llegada de los jefes militares que ya ayer se embarcaron al fin, aunque no sin tener tropiezos para conducir los refuerzos, por la sostenida huelga de los maquinistas.

Los voluntarios de algunos pequeños pueblos se van refugiando en poblaciones de importancia para ponerse á cubierto de las sorpresas carlistas y sólo los migületes puede decirse que hasta ahora sostienen la lucha en las Vascongadas y reducidos destacamentos en Navarra.

Tardaremos, por tanto, unos pocos dias, en conocer los resultados de la campaña que va á emprender el general Moriones, por muy activa que esta sea, á ménos que resulten ciertos rumores que circulan de que la mayor parte de las facciones desaparecerán ahora que acuden numerosas fuerzas del Gobierno, á fin de reapareceren otra época oportuna ó que ofrezca mayor tranquilidad, para que la perturbacion sea más dañosa.

Hasta ahora no se tienen noticias de movilizaciones de voluntarios, como no sean las de dos ó tres pueblos de poca importancia y esto mantiene en silen-

cio el descontento del partido conservador por el propósito de aumentar el armamento del pueblo; pero muchos radicales trabajan con ahinco por que estese lleve á cabo y no ocultán á hombres importantes de su partido que una de las causas por que fué recibido con grandes aplausos su advenimiento al poder, era la promesa de armamento popular, calurosamente propuesta por casi todos los comités de Madrid y de provincias.

La importante cuestion que estos dias se está debatiendo entre varios periódicos conservadores sobre la actitud que debe tomar su partido y las declaraciones que algunos exigen se hagan por la Junta directiva, fija la atencion de todos los hombres políticos, que comprenden lo difícil que ha de ser para las distintas fracciones conservadoras continuar la incomprensible union en que viven.

A estos debates han sido escitados dichos periódicos por los radicales y algunos alfonsinos y el más desenvuelto de todos, *El Diario Español*, abogaba anoche por que nose reconozca para hacer dichas declaraciones la autoridad de los ex-ministros que componen la Junta, sino que se acudiera á la representacion de todo el partido.

*El Gobierno* va aún más lejos, pues dice que no sólo los Diputados y Senadores que han representado al partido en las anteriores legislaturas, sino comisionados de los centros de provincias y de la prensa ha de componer la Asamblea en que se discutan y decidan las declaraciones del partido constitucional, para que sean inspiradas en las masas y se conozca exactamente las tendencias que están en mayoría.

El triunfo de la revolucion de Setiembre se hace, por tanto, cada vez más patente. Hasta el partido conservador reclama los procedimientos democráticos para determinar su credo y dirimir sus contiendas. Pero quizá no guste á los personalísimos amigos del general Serrano tanta democracia, cuando reclaman la más absoluta confianza para secundarle como jefe absoluto, y es probable que si toma proporciones la idea de celebrar una Asamblea con tales elementos, encontrará en algunas eminencias tanta resistencia como entusiasmo despierte en los que esperan de ella satisfactorios resultados para la situacion.

Con fecha de ayer se ha puesto en conocimiento de los diputados la existencia en la secretaria del Congreso del expediente relativo á la abolicion de la esclavitud en Puerto-Rico, y en este precedente creen comprender algunos que se ocuparán las primeras sesiones en la discusion del proyecto presentado por el Gobierno, contrariamente á cuanto otros opinan sobre deseos y tendencias de llegar á una transaccion.

A. A.

GACETILLAS.

**Concierto.**—El que tuvo lugar en el Conservatorio de la Orquesta española la noche del 10, bien merece que le dediquemos algunas líneas.

Dió principio esta fiesta musical con «Adelia», sinfonia de Donizetti, que fué ejecutada magistralmente por la orquesta, arrancando nutridos aplausos.

Grandes y bien merecidos fueron tambien los que la concurrencia tributó al señor Gimenez, que cantó despues con expresion y sentimiento la romanza de baritono en la ópera «D. Sebastian», cuya partitura, como saben nuestros lectores, es una de las mejores de aquel inspirado compositor.

El Sr. Tort, ejecutando en el violin tres aires clásicos de Beriot, nos probó una cosa que ya sabiamos; que domina este instrumento. ¿Qué mas podemos decir en su elogio?

Despues de «Les Moissonneurs», estudio de piano, en el que dió muestras de su aplicacion la Srta. Vaca, alumna del Conservatorio, llególe su turno á la Srta. Lobato que en la romanza «La Camelia» fué bastante aplaudida.

El Sr. Martinez ejecutó muy bien al piano una pieza de Arturo Napoleon; terminando la primera parte del concierto con la

escena y aria de bajo coreada de la ópera «Norma», del inmortal Bellini, por el Sr. Gimenez, coro de hombres y orquesta. Todos desempeñaron su cometido con gran acierto.

La segunda parte principió con una bellísima tarantela de Gottschalk que ejecutó perfectamente la orquesta, cantando luego el Sr. Gimenez la romanza de baritono de la ópera «Maria de Rudenz». Escusado es decir á nuestros lectores que el Sr. Gimenez recogió una buena cosecha de aplausos.

Calurosos é insistentes, y muy justos en verdad, fueron los que arrancó la fantasia clásica de Osborne y Boriot que al piano y al violin tocaron los Sres. Lledó y Tort. Produjo tanto entusiasmo en el público la fantasia, que estos dos Sres. con la amabilidad que les distingue, se prestaron á repetir una parte de ella.

La Srta. de Suarez que cada dia nos agrada más, cantó despues con mucha afinacion la barcarola de la ópera «Gianni de Galais». La alumna Srta. Calvo, bellísima niña que dentro de poco ha de hacer suspirar á más de cuatro pollos, ejecutó despues al piano, bastante bien, la sinfonia de la ópera «Marta».

Con la introduccion del *Domino azul* por el coro de ámbos sexos acompañado por la orquesta, debió terminar el concierto; pero habia agrado de tal modo á los concurrentes la tarantela con que empezó la segunda parte, que, accediendo á sus deseos, hubo necesidad de repetirla.

La fiesta pues, satisfizo por completo al numeroso y escogido público que á ella asistió, y nosotros felicitamos por tan notable éxito á la Junta Directiva, profesores y alumnos del Conservatorio.

Enviarnos tambien nuestros plácemes á dicha junta por las reformas que ha introducido en el local, merced á las cuales dispone aquella sociedad de un salon elegante y espacioso.

**Teatro.**—A beneficio de la Sr. Rico se puso anteanoche en escena el drama del señor Rodriguez Rubi, *Isabel la Católica*. En su desempeño tomaron parte la beneficiada, la Sra. Bigones y los Sres. Vecchio, Rossi, Ruiz, Venegas, Diaz y Garcia; todos se esmeraron en sus respectivos papeles y consiguieron arrancar bastantes aplausos.

El juguete lírico *Los dos ciegos*, con que terminó la funcion, lo ejecutaron perfectamente los aficionados Sres. Gimenez y Montaner, á quienes el público demostró más de una vez el gusto con que los escuchaba.

Anoche se representó con mediano éxito el drama *Las Mocedades del Cid*, cuyo desempeño estuvo á cargo de la Srta. Rico y de los Sres. Vecchio, Ruiz, Venegas, Diaz, Artabeitia y otros. *La Soirée de Cachupin*, que se ejecutó despues, agradó tanto como en las representaciones anteriores.

Mañana tendrá lugar el beneficio de la Srta. Bigones, poniendose en escena *El Cura de Aldea* y la zarzuela *Equilibrios de Amor*.

Las lágrimas de la muger.

Quando llora la niña de pocos años, dejadla llorar, madres, no os de cuidado; que el llanto es agua, y las flores con ellas crecen lozanas. Mas si de quince á veinte llora la jóven porque la amó y olvidó perfido un hombre, llorad ¡oh madres! que la flor está cerca de marchitarse.

Hiciste, niña, en la frente la cruz con agua bendita; mas la bendicion no alcanza á tus pensamientos, niña. Una, dos y siete cruces hiciste en tu linda boca; siempre fueron tus palabras menos malas que tus obras.

**El Mundo Cómico.**—Hemos recibido el núm. 11 de este notable semanario, que con tanta aceptacion se publica en Madrid bajo la direccion de los Sres. Matoses y Pellicer. Contiene trabajos literarios muy apreciables y multitud de grabados y caricaturas.

Epigrama.

A los cien años murió Juan, y un vecino tenia Que cuando muerto le vió Dijo: ¡siempre opiné yo Que ese hombre no viviria!

**La Biblioteca «El Picaro mundo»**, que como saben nuestros lectores publica novelas humorísticas, acaba de dar á la estampa la que con el título de *Fin del mundo* ha escrito D. Constantino Gil.

El nombre del autor, ventajosamente conocido en la republica de las letras, nos escusa de recomendar esta novela, cuya lectura entretiene agradablemente durante dos ó tres horas.

La suscripcion á *El Picaro mundo*, de cuya biblioteca se han encargado los Sres. Puig y que publica un tomo cada mes, cuesta la módica cantidad de 2 pesetas al trimestre.

La Administracion se halla establecida en Madrid, calle de San Lorenzo núm. 2, quintuplicado.

**Almanaque mensual.**—Esta publicacion madrileña, única en su clase, saldrá todos los meses, conteniendo el sañtoral mas completo de cuantos se conocen; las noticias astronómicas concernientes á cada mes, pronósticos del tiempo, nociones elementales de las ciencias más necesarias, efemérides históricas de sumo interés, en su mayor parte españolas; noticias de las principales ferias y mercados; escogida seccion literaria y una dedicada exclusivamente á los suscritores, para que ellos inserten claridad, acertijos, logogrifos, fugas de consonantes y vocales, cuyos trabajos serán visados por la redaccion, dándose publicidad á los mas acabados.

Cada número contendrá cuando ménos una lámina, dibujo de Pellicer.

Recomendamos á nuestros lectores *El Almanaque mensual* cuyo primer número tenemos á la vista y que cuesta 5 rs. y medio al semestre y 10 rs. al año. Administracion, San Lorenzo, 2, quintuplicado, Madrid.

**Cayóse en el rio una jóven lindísima** sin otro defecto que ser muy aficionada á las novelas románticas. El peligro de ahogarse que corrió fué muy grande, porque su mamá, como es de suponer, no sabía nadar; mas por fortuna se encontró un libertador y fué conducida á su casa fuera de peligro, pero desmayada.

Cuando recobró el sentido, forjó en su imaginacion una novela de que ella se declaró heroína, creandose para si un héroe precioso y nadador que indudablemente la debia llevar al altar.

—Mamá, dijo á la suya, que estaba sentada á su cabecera: tú sabes que soy rica; pues bien, declaro que quiero casarme con el que me ha salvado.

—¡Hija mia, pobre hija mia! eso es imposible.

—¡Imposible, mamá! pues qué está casado?

—No, no es eso. Es todavía peor.

—¡Peor! ¡Oh Dios mio! ¿Me espera alguna desgracia?

—¡Ay! ¿no sabes quién es?

—No es el caballero de la casa de enfrente?

—¡Ay! hija mia, no es ese.

—¿Pues quién, mamá?

—Un perro de Terranova!

—¡Ah!

—¡Oh!

**El periódico para todos, que está publicando en Madrid el conocido editor don Jesus Gracia**, va adquiriendo cada vez más popularidad y fama por las preciosas novelas y variados artículos de costumbres que inserta en sus columnas, debidos á la pluma de nuestros primeros literatos, y magníficos grabados en su texto.

El número primero del segundo año de su publicacion, que es el último publicado, contiene el siguiente *Sumario*.

**Texto.**—El rey del puñal, novela por don Manuel Fernandez y Gonzalez.—Las plagas de Madrid, por el Marqués de San Eloy.—Honor de esposa y corazon de Madre, por D. Ramon Ortega y Frias.—Seccion de America: A orillas del Amazonas (continuacion) por D. Torcuato Tarrago.—La gallina en corral ageno, por el Marqués de San Eloy.—El puñal de oro, novela por D. Torcuato Tarrago.—La literatura y los literatos, por el Marqués de San Eloy.—El campesino, por D. Emilio Vega Armentero.—Causas célebres.—Variedades: Pompeya, Casa del cuestor ó de Castor y Polux, por doña Robustiana Armiño.—Seccion festiva.

**GRABADOS.**—El rey del puñal.—La gallina en corral ageno (dos grabados).—El campesino.

Se venden números sueltos al precio de UN REAL en Madrid y REAL Y MEDIO en provincias; y se suscribe en todas las librerías, ó bien dirigiéndose, con el importe de los números que deseen recibir, en carta á su editor D. Jesus Gracia, Encuentra, 19 principal, Madrid.

**Pildoras Holloway.**—Las Indigestiones Curadas.—Las indigestiones y el entorpecimiento del higado constituyen el tormento de millares, que pasan la vida sometidos á penas que se aumentan de dia en dia. Pero puede evitarse todo mal de este género tomándose las Pildoras Holloway con arreglo á las instrucciones impresas de que va acompañada cada caja de dicha medicina. Esta fortifica y regulariza todos los órganos de la digestion. Su accion es depuratoria, sanativa y fortaleciente y su uso no hace necesaria interrupcion alguna de las ocupaciones ordinarias de la vida ni requiere ningun cambio en el régimen general. Con el empleo de las Pildoras Holloway desaparecen pronto la debilidad de nervios, el abatimiento de ánimo y los vértigos. Este medicamento balsámico verifica una cura radical sin debilitar en lo mas minimo el sistema.

**Aviso.**—Los que quieran subarrendar la casa fonda titulada de las *Tres Naciones*, podrán avistarse con D. Antonio Patron, que vive en la misma y el cual dará detalles de todos los enseres que allí existen, así como del precio del contrato y demas condiciones.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



### PILDORAS HOLLOWAY.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la

vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en qué vá envuelta cada caja del medicamento.

### UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en qué penetra la sangre, forma parte de ella: circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el PROFESOR HOLLOWAY, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

## CAFES Y TES SUPERIORES.

### DE LA COMPAÑIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primerita que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacían falta en esta capital.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostadas á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estano para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra.—Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de treinta clases, desde 20 rs. hasta 72.

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20.

Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez y Compañía, calle de San Juan núm. 12

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto, por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado verá si merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado más eficazmente de lo que hubiera podido hacer la Compañía con sus anuncios.

## VERDADERO LE ROY

EN LIQUIDOS ó PILDORAS

Del Doctor SIGNORET, único Sucesor, 51, rue de Seine, PARIS

Los médicos más célebres reconocen hoy día la superioridad de los evacuativos sobre todos los demás medios que se han empleado para la

### CURACION DE LAS ENFERMEDADES

ocasionadas por la alteración de los humores. Los evacuativos de LE ROY son las más infalibles y más eficaces: curan con toda seguridad sin producir jamás malas consecuencias. Se toman con la mayor facilidad, dosados generalmente para los adultos á una ó dos que hará das 2 ó 4 Píldoras durante cuatro ó cinco días seguidos.

Nuestros frascos van acompañados siempre de una instrucción indicando el tratamiento que debe seguirse. Recomendamos leerla con toda atención y que se exija el verdadero LE ROY. En los tapones de los frascos hay un sello SIGNORET, PARIS, negro sobre fondo encarnado y la firma,

*Signoret*  
DOCTEUR-MÉDECIN  
ET PHARMACIEN

## ENFERMEDADES DEL PECHO,

Los catarros, constipados, tos, opresiones, afecciones catarrales del pecho y de las vías urinarias se curan con éxito, hace 20 años, por los mejores médicos de París con el jarabe y cascara de Blayn de retoños de pino y bálsamo de tolu. Blayn 7, rue du Marché Stc. Honoré, Paris.—En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo 31; por menor 11 y 8 reales.—En Badajoz, D. J. Gimenez.

## INJECTION BROU

Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el medicamento). 30 años de éxito. Paris, en casa del inventor. BROU boulevard Magenta, 158.

## MUEBLES DE JARDIN,

Nuevos modelos, privilegiados y depositados. Los únicos que pueden trasportarse sin grandes gastos. FABRICA Y TALLERES DE ANDRE ET FLEURY,

CASA EXPOSICION, 5 RUE ROYALE, PARIS.

VERJAS 30<sup>o</sup> (de economía: el más ligero, lindo y solido de los HIERROS: aceptados para las obras de la villa de Paris de la Marina y de las Colonias. Especialidad de Invernáculos, Marquesinos, Pajareras, Gallineros, etc. En España transmite los pedidos la Agencia franco-Española, Sordo, 31, en Madrid, ó sus corresponsales de provincias, los cuales tienen albums y precios corrientes. En Badajoz D. M. Cuña Viegas. núm. 3531.

## VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DOCTOR FRANCK

En España en todas las buenas farmacias.

Estas Píldoras, las únicas autorizadas son consideradas desde 70 años acá como purgativo saludable. Tómase ya en ayunas, ya con la comida. Exíjase que cada caja y el prospecto, que se da gratis, lleven la firma A. Rouviere y las iniciales A. R. en el centro de la marca de fábrica: Hotel Richelieu, vis á vis de la rue d'Antin.

En Paris, farmacia Leroy' 45 rue Neuve-Sain.-August.

## SIMIENTES

### DE LEGUMBRES, DE FORRAJES, DE FLORES Y DE ARBOLES CEBOLLAS DE FLOR VILMORIN-ANDRIEUX Y CIA.

Catálogos francos.—Expediciones directas para toda España. Precios corrientes especiales para los señores comerciantes de Simientes. Los pedidos que no vengan acompañados de su importe en letra contra Paris, se expedirán contra reembolso por conducto de D. M. C. Viegas, de esta, corresponsal de la Agencia franco-española. núm. 3632.

## PASTILLAS PECTORALES DE KEATING

Remedio universal y el más apreciado del público: más de 50 años de constante éxito en Europa, China é India. Cura la tos, asma, y afecciones de la garganta y del pecho: agradable y eficaz no tiene ni opio ni otro producto deletéreo, y pueden tomarle las personas más delicadas.—Véndese en cajas de carton y de hoja de lata de varios tamaños. Precios 18 y 8 rs.—Londres, T. Keating, 79, Ste. Paul's Churchyard.—Madrid, Agencia franco-española, Sordo 31.—En Badajoz, D. J. Gimenez.



TRADE MARK.

## ALOS ENFERMOS

Hallar el medio de purga durante algunos días, algunas semanas y, si necesario fue, durante algunos meses, sin debilitar al enfermo ni turbar sus funciones digestivas, tal es problema sentado y resuelto por el Doctor Dehaut.

Contrariamente á otros purgantes, las Píldoras Dehaut no producen buen efecto sino tomadas y digeridas con la ayuda de buenos alimentos y de bebidas fortificantes (té, café, vino, buena cerveza, buen caldo). Para purgarse con estas píldoras, cada cual elegirá la hora y la comida que más le convengan según sus fuerzas, su apetito y sus ocupaciones. Una alimentación confortante con: ensa enteramente la debilidad producida por la purga, y por esto fácilmente se decide uno á purgarse tan á menudo como lo exige el restablecimiento y la conservación de la salud.

Desde luego se ve que administrada así, la purga constituye un medio de curación eficazísimo contra un gran número de enfermedades en que son ineficaces las purgas poco frecuentes é interrumpidas.

El sistema del Doctor Dehaut se halla espuesto con la mayor claridad y muy detallado en su *Manual de medicina, higiene, cirugía y farmacia doméstica*, en un volumen en 8<sup>o</sup> de 100 páginas, obra escrita especialmente así para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas. Unas y otras comprenderán fácilmente las explicaciones dadas sobre las causas que producen las enfermedades, y el empleo de la purga en todos los casos que la requieren. Contiene también las recetas de medicamentos no purgantes que con buen éxito ordena habitualmente el autor. Este precioso libro, que debiera poseer toda persona cuidadosa de su salud, se vende en todas las librerías al precio de 5 reales; pero los farmacéuticos depositarios de las Píldoras Dehaut están autorizados á dar gratuitamente un ejemplar á toda persona que hace uso de este remedio. En Badajoz, D. J. Gimenez.

## BANOS DE PENNES

están recomendados por los mejores médicos, como derivativos, estimulantes, resolutivos y reconstituyentes. Su uso es hoy día tan popular para reemplazar los baños alcalinos, ferruginosos, iodurados, sulfurosos y los baños de mar calientes, que se encuentran en todas las farmacias de Francia y España. Su eficacia es segura en los casos de empobrecimiento de la sangre, agotamiento de las fuerzas, derrames biliosos, obstrucciones de las glándulas, irritaciones de los intestinos, fiebres de los pantanos, prurigo y para los reumatismos. Merced á la estimulación general que producen, tienen la propiedad de preservar de las epidemias.—Precio, 6rs.

Fábrica, rue de Latran, núm. 1, en Paris.—En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, 31, calle del Sordo; por menor, en Badajoz D. J. Gimenez.

PREMIO EN LA EXPOSICION DE LONDRES EN 1862



Agua de MELISA de los carmelitas. BOYER, ÚNICO SUCESOR, PARIS RUE TARANNE, 14

Contra la apoplejía, parálisis, mareo, flatos, desmayos, cólera, jaquecas, indigestiones, etc.—Véase el prospecto.

Depositarios en Madrid: por mayor Agencia franco-española 31, calle del Sordo; por menor, 7 rs. caja. En Badajoz D. J. Gimenez.

## AGUA DENTRIFICA ANATHERINA

del Doctor J. G. Popp, med.-dent.-de la Corte Imp. y Real de Austria en Viena.—Patente de invención en Inglaterra, America y Austria. Cura instantánea y radicalmente los más fuertes dolores de muelas, limpia la dentadura con perfección incluso la que tiene tartaro su esmalte, impide la corrupción de las encías y calma los dolores de los dientes agudereados ó cariados también purifica el aliento asegura los dientes débiles é impide que sangren con el cepillo. Precio 14 rs. En Madrid, por mayor, Agencia franco española. En Badajoz, SS Cuña Viegas y J. Gimenez.

## DOCTOR IN ABSENTIA

Todo profesor en artes y ciencias, individuos del clero y magistrados que deseen obtener los títulos de Doctor ó Bachiller honorario, pueden dirigirse á Médicos, calle del Rey 46, Jersey (Inglaterra) quien les dará gratuitamente las noticias necesarias.—La Agencia franco-española, en Madrid, calle del Sordo, 31, les facilitarán los estatutos.



En Badajoz Sr. Cuña Viegas

## ENFERMEDADES DEL PECHO

### GLOSIS ANEMIA OPILACION

Alivio pronto y efectivo por medio de los Jarabes de hipofosfito de sosa, de cal y de hierro del D<sup>r</sup> CHURCHILL. Precio 4 francos el frasco en Paris. Exíjase el frasco cuadrado, la firma del Doctor CHURCHILL y la etiqueta marca de fábrica de la Farmacia SWANN, 42, r. Castiglione, Paris.

Las Tablillas Pectorales del Doctor CHURCHILL contra la tos se venden, al precio de dos francos cajita, en casa de todos los depositarios de los Jarabes de hipofosfitos.

En Madrid por mayor, Agencia franco española, In, Sordo 31.

En Badajoz D. J. Gimenez.